

Recordatorio

Jorge Alberto Trujillo Bretón: investigador y maestro

DANIEL FESSLER

Sobre finales de setiembre de 2025 me llegó a través de colegas mexicanos la noticia de la partida de Jorge Alberto Trujillo Bretón. Llegaba en momentos en que veníamos trabajando en la coordinación de un libro junto a Elisa Speckman y poco antes que nos estuviéramos encontrando en Guadalajara para el coloquio de la Red las Otras Historias donde sería presentado su libro “*Gentes de trueno. Moral social, delincuencia y violencia cotidiana en el Jalisco porfiriano (1876–1911)*”. Esta red, por otra parte, pone de manifiesto uno de sus tantos esfuerzos por promover el intercambio entre investigadores e investigadoras que ya lo había llevado a impulsar la Red de Historiadores e Historiadoras del Delito en las Américas y más recientemente a concretar la Asociación de Historiadores de Jalisco “Carmen Castañeda” (ASHIJAL) que promoviera desde hace más de una década con su amigo Federico de la Torre, entre otros. Las primeras de las mencionadas han sido fundamentales en el creciente desarrollo de los estudios sobre el delito, la delincuencia y el castigo en nuestro continente. Como parte de estas convocatorias se progresó en estudios comparados en clave latinoamericana germinando a su luz un importante número de obras colectivas varias de las cuales fueron coordinadas por el profesor Trujillo Bretón. A sus esfuerzos organizativos, sumó Jorge su calidad de investigador destacado. Pionero con sus trabajos sobre el delito y la prisión destacan “*Entre la celda y el muro*”, dedicado a la penitenciaría de Escobedo, o sus compilaciones de obras entre las que se encuentran “*Pobres, marginados y peligrosos*”, “*En la encrucijada. Historia, marginalidad y delito en América Latina y los Estados Unidos de Norteamérica (siglos XIX y XX)*”, “*El rescate de la memoria. Historias de transgresión, marginación y justicia en América Latina, siglos XIX y XX*”.

Investigador febril se mantuvo siempre abierto a ampliar sus miradas, incursionando en nuevos temas como lo testimonia su estudio sobre las “nefandas drogas” publicada por la Universidad de Guadalajara en el año 2021. Su calidad académica no lo alejó de su compromiso social lo que sin dudas guio su obra en donde los sectores populares aparecerán plenos de humanidad.

Pensar en Jorge es pensar en un ser humano excepcional en el que destacaron su inmensa generosidad y una humildad alejada de todo egocentrismo. Fue un sembrador de investigadores con la preocupación permanente en abrir puertas a los más jóvenes que siempre incorporó a sus proyectos. Tuve la oportunidad de constatar en Jalisco el enorme cariño que generó entre sus colegas y sus estudiantes a los que nunca abandonó en su formación y desarrollo profesional. Como en pocos, se reunieron en él la cualidad de investigador, del maestro y del amigo entrañable.